

Le rapatriement d'importants objets culturels, comme les restes ancestraux figurant dans des collections publiques et privées, a suscité un plus grand respect pour les concepts de propriété et de traitement approprié du patrimoine culturel des Premières nations.

Des progrès ont été réalisés dans le règlement des revendications territoriales des autochtones et l'établissement de gouvernements autonomes, de même que sur le plan des accords inauguraux concernant le partage des ressources. Toutefois, dans le cas de nombreuses Premières nations, les progrès concernant l'autonomie et les revendications territoriales ont été désespérément lents. Il existe toujours une grande disparité entre la qualité de vie de nombreux peuples autochtones et celle des autres Canadiens.

La politique et les programmes concernant les Autochtones au Canada continuent de progresser pour répondre à ces problèmes. Le premier ministre, Paul Martin, et le gouvernement du Canada ont déclaré qu'une amélioration sensible de la qualité de vie des Autochtones était l'une de leurs grandes priorités. Une table ronde consacrée aux affaires autochtones au Canada, qui s'est tenue au printemps, a offert une occasion sans précédent à plus de 40 membres du Cabinet fédéral, du Sénat et de la Chambre des communes de se réunir avec 70 dirigeants autochtones de tout le pays afin d'établir un nouveau type de relation. À la suite de la table ronde, le premier ministre a annoncé une série d'étapes, dont la publication d'un rapport sommaire qui servirait de plan d'action, une série de tables rondes pour le suivi et la préparation d'une fiche de rendement afin d'assurer des résultats quantifiables.

Le programme international

Fidèle à son soutien de longue date aux Nations Unies et à ses préoccupations au sujet des peuples autochtones, le gouvernement du Canada a donné son appui à l'objectif de la Décennie, soit celui de « renforcer la coopération internationale afin de résoudre les problèmes qui se posent aux peuples autochtones » dans des domaines comme les droits de la personne, l'environnement, le développement, l'éducation et la santé.

Le Canada a dirigé ou soutenu un certain nombre de projets et initiatives en rapport avec la Décennie. En 2002, par exemple, les représentants d'environ 20 organisations autochtones et organisations non gouvernementales canadiennes



Nouvelles relations : Le premier ministre Paul Martin prend part à une cérémonie autochtone de purification par la fumée avant le début de la Conférence des premiers ministres sur la santé à Ottawa.

Un passé commun : Des tipis autochtones ont été dressés en face de la Colline du Parlement à Ottawa à l'occasion d'une exposition spéciale du Musée canadien des civilisations.

